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今こそ災害に備える特集

　
　
　
　

登
半
島
地
震
の
被
害
を
見
て
、改
め

　
　
　
　

て
道
路
の
維
持
管
理
が
必
要
だ
と

　
　

感
じ
ま
し
た
。応
援
隊
や
物
資
の
受
け
入

　
　

れ
、住
民
の
避
難
、ど
れ
も
道
路
が
無
く

て
は
で
き
ま
せ
ん
。災
害
時
は
ど
う
し
て
も
目

先
の
災
害
対
応
に
注
力
し
が
ち
で
す
が
、少
な

く
と
も
３
カ
月
先
ま
で
の
こ
と
を
考
え
て
業
務

を
進
め
て
い
く
必
要
が
あ
る
と
感
じ
て
い
ま

す
。市
と
し
て
も
発
災
後
に
国
や
県
か
ら
の
支

援
を
受
け
る
た
め
の「
受
援
体
制
」を
整
え
て
い

く
た
め
、や
る
べ
き
こ
と
は
多
い
と
痛
感
し
て
い

ま
す
。ど
う
いっ
た
業
務
が
必
要
で
、人
員
は
何
人

必
要
な
の
か
把
握
し
、他
自
治
体
の
応
援
職
員

が
来
て
も
い
い
よ
う
に
マニュア
ル
を
整
備
す
る
こ

と
な
ど
、課
題
を
確
実
に
ク
リ
ア
し
て
い
き
ま
す
。

　

地
震
が
起
き
た
と
き
に
、ま
ず
は
生
命
を
守

る
こ
と
が
第
一
。そ
の
た
め
に
市
民
の
皆
さ
ん
に

お
願
い
し
た
い
こ
と
は
、住
宅
の
耐
震
化
で
す
。行

政
の
補
助
制
度
を
ぜ
ひ
活
用
し
て
く
だ
さ
い
。そ

れ
と
、少
な
く
と
も
７
日
分
の
飲
料
水
と
食

料
、携
帯
ト
イ
レ
の
備
蓄
も
お
願
い
し
ま
す
。

　

ま
た
、避
難
生
活
の
負
担
を
軽
減
す
る
た
め

に
、避
難
所
の
運
営
に
も
関
心
を
持
っ
て
ほ
し
い

で
す
。運
営
訓
練
を
す
る
こ
と
で
、何
が
必
要

な
の
か
、ど
う
い
う
と
こ
ろ
を
改
善
す
る
必
要

が
あ
る
の
か
が
見
え
て
き
ま
す
。特
に
女
性
の

意
見
や
子
育
て
を
し
て
い
る
人
の
意
見
は
役
に

立
ち
ま
す
の
で
、幅
広
い
年
代
・
性
別
の
人
が
運

営
に
参
加
す
る
こ
と
に
期
待
し
て
い
ま
す
。

Interview

危機管理課
藤本 啓一 専門監

けい  いち

被災地支援の現場から
2月5日、能登半島地震の被災地支援のために派遣された
市職員の活動報告会が行われました。市長をはじめ幹部職
員の前で、被災地での支援活動を報告。彼らの体験には、
菊川市が学ぶべき教訓が多くありました。

税務課
松下 祐樹 主事

■家屋被害評価
　住居に雪が積もってい
て、被害状況がわかりにく
かったり、倒壊など二次被
害の危険性が高く家屋に近
づけなかったりして、判定
に苦慮する場面が多くあり
ました。
　一方で、石川県が専用の

タブレット端末を派遣職員に貸与してくれたおか
げで、スムーズに業務を進めることができました。
このような有事の際の取り決めを、市や県と確認
して備えておくことが必要であると感じました。

消防署
大林 諭司 指揮係長

■人命救助
　地元の人からの情報を頼
りに、倒壊した家屋を一軒
一軒回って安否確認と捜索
活動を行いました。発災か
ら間もない中だったので、
使える道具が限られていた
り、道路状況が悪かったり
と非常に過酷な環境での活
動となりました。地域の人同士で、何処にだれ
が住んでいるかを把握しておくことで、その後
の救助にも役に立つのではと思います。

危機管理課
長尾 耕介 主事

■避難所運営支援
　私が派遣された時点で発
災から４週間が経過してい
たことから、避難所の運営
は安定期に入っていまし
た。ですが、避難している
人の７割が高齢者であるこ
とから、炊き出しなどの当
番が特定の人に偏りがちに

なっているなどの課題も見られました。届けら
れる物資も物によって過不足があったため、避
難所のルールや決めごと、リーダーをあらかじ
め決めておくことが必要だと感じました。

水道課
渡邊 太吾 主査

■応急給水支援
　道路の寸断などもあり、
使用可能な水源が限られて
いたことから、給水車が１
カ所に集中してしまうな
ど、業務の効率が悪くなっ
てしまうことがありまし
た。刻々と状況が変わるた
め、急に行き先が変更にな
ることや、現地で指示を仰いで行動する場面も
多くありました。
　必要なルートの早期復旧や水が必要な場所の
適確な把握ができるようになると、受け入れも
スムーズになると感じました。
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能


